

Datos sobre desastres: Estadísticas y tendencias principales

El año pasado hubo más desastres que en cualquier otro año del decenio anterior. Afortunadamente, los desastres de 2002 fueron menos mortíferos, pues cobraron 24.500 vidas cuando el promedio anual del decenio asciende a 62.000. Sin embargo, tuvieron consecuencias mucho más graves. La enorme cantidad de damnificados,



608 millones, equivale al triple del promedio anual del decenio 1992-2001. Tan solo en la India, la sequía afectó a 300 millones de personas en 2002. Estas cifras no incluyen datos sobre los afectados por la guerra y la hambruna o las enfermedades provocadas por conflictos armados ya que, aunque parezca mentira, no existen datos mundiales sobre estas emergencias más complejas. Aun así, algunos estudios sobre la mortalidad en Sudán y la República Democrática del Congo revelan índices que superan con creces las cifras que figuran en EM-DAT del CRED.

Los desastres siguen afectando principalmente a los países más pobres y menos adelantados. Del total de muertos en 2002, sólo 6 por ciento vivía en países de alto desarrollo humano (ADH).

Paralelamente, los países de bajo desarrollo humano (BDH) registraron el menor número de desastres del decenio, pero la cantidad de muertos fue muchísimo mayor. En cuanto al número de muertos en desastres, el promedio es de 555 en los países de BDH, 133 en los de desarrollo humano medio (DHM), y 18 en los de ADH.

El número de muertos en desastres sigue siendo bajo en los países muy desarrollados, pero los costos financieros son altísimos. El año pasado, el monto global de los daños causados por desastres ascendió a 27.000 millones de dólares; más de dos tercios de esa suma corresponde a países de ADH, mientras que los países de BDH representan tan sólo 0,15 por ciento de dicha suma. En lo que respecta a todo el decenio, el costo medio de los daños provocados por cada desastre natural se eleva a: 477 millones de dólares en los países de ADH; 149 millones de dólares en los países de DHM, y

Sección dos

Acerca del
sistema

Christopher Black /
Federación Internacional,
Iraq



61 millones de dólares en los de BDH. El motivo principal de esta diferencia reside en el alto valor financiero de la infraestructura de los países desarrollados. En lo que se refiere a la infraestructura de los países de BDH, las ingentes pérdidas financieras, saltan a la vista cuando el elemento de comparación es el producto interno bruto (PIB) en lugar del monto en dólares.

Los desastres relacionados con el clima siguen en aumento: el promedio anual pasó de 200, en el quinquenio 1993-1997, a 331, en el quinquenio 1998-2002. En todo el decenio, la hambruna fue el desastre más mortífero ya que 275.000 personas, como mínimo, murieron de inanición (casi la mitad del total de muertos) y, muy probablemente, esta cifra diste de corresponder a la realidad. Ahora bien, el número de damnificados por inundaciones supera la suma de los demás desastres naturales y tecnológicos, pues la media anual se cifra en 140 millones.

En el decenio de 1993-2002, el total mundial de muertos en desastres naturales y tecnológicos acusa una disminución de 38 por ciento respecto al decenio de 1983-1992, pero el total de damnificados en ese mismo período registra un aumento de 54 por ciento.

Capítulo escrito por Jonathan Walter, Redactor del Informe Mundial sobre Desastres.

Para cursar pedido de la versión completa del
Informe Mundial sobre Desastres 2003

(publicada sólo en inglés), sírvase rellenar este formulario y remitirlo a una de las direcciones indicadas.

Kumarian Press Inc
 1294 Blue Hills Ave
 Bloomfield CT 06002, USA
 Tel +1 860 243 2098
 Fax +1 860 243 2867
 E-mail kpbooks@aol.com

US\$25.00 per copy*, **
 (shipping and handling in USA \$4.50 first book,
 \$1.50 ea. addl. Outside USA \$8.00 first book,
 \$2.50 ea. addl.)

Eurospan
 3 Henrietta Street
 Covent Garden
 London WC2E 8LU, UK
 Tel +44 20 7240 0856
 Fax +44 20 7379 0609
 E-mail orders@edspubs.co.uk
 Web www.eurospan.co.uk

£17.95 per copy*, **
 (P&P for first book: UK £2.00, EU £4.00, else-
 where £6.00; add £1.00 ea. addl. to all loca-
 tions)

* Order 10 or more copies and get 20% discount on the cost of the books.

** Cheques used as payment to Kumarian must be received in US\$ drawn on a US bank, cheques to Eurospan must be received in sterling drawn on a UK bank.

Total copies: _____ **Total amount to pay (in US\$ or GBE):** _____

Payment by credit card: Eurocard/MasterCard Visa

Number:

Expiry date. ___ / ___

Name of cardholder: _____

(PLEASE PRINT)

Date: _____ Signature: _____

Please send me an invoice Mrs Ms Mr

Name: _____ First name: _____

Organization: _____

Address: _____

City: _____ Post/zip code: _____ Country: _____

Telephone: _____ E-mail: _____

Goods ordered will be shipped to the destination indicated on the order form after receipt of payment. When payment is by credit card, receipt of payment corresponds with credit to the relevant account.



Los Principios Fundamentales del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja

Humanidad

El Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, al que ha dado nacimiento la preocupación de prestar auxilio, sin discriminación, a todos los heridos en los campos de batalla, se esfuerza, bajo su aspecto internacional y nacional, en prevenir y aliviar el sufrimiento de los hombres en todas las circunstancias. Tiende a proteger la vida y la salud, así como a hacer respetar a la persona humana. Favorece la comprensión mutua, la amistad, la cooperación y una paz duradera entre todos los pueblos.

Imparcialidad

No hace ninguna distinción de nacionalidad, raza, religión, condición social ni credo político. Se dedica únicamente a socorrer a los individuos en proporción con los sufrimientos, remediando sus necesidades y dando prioridad a las más urgentes.

Neutralidad

Con el fin de conservar la confianza de todos, el Movimiento se abstiene de tomar parte en las hostilidades y, en todo tiempo, en las controversias de orden político, racial, religioso e ideológico.

Independencia

El Movimiento es independiente. Auxiliares de los poderes públicos en sus actividades humanitarias y sometidas a las leyes que rigen los países respectivos, las Sociedades Nacionales deben, sin embargo, conservar una autonomía que les permita actuar siempre de acuerdo con los principios del Movimiento.

Voluntariado

Es un movimiento de socorro voluntario y de carácter desinteresado.

Unidad

En cada país sólo puede existir una Sociedad de la Cruz Roja o de la Media Luna Roja, que debe ser accesible a todos y extender su acción humanitaria a la totalidad del territorio.

Universalidad

El Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, en cuyo seno todas las Sociedades tienen los mismos derechos y el deber de ayudarse mutuamente, es universal.